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SANTIAGO, 30 de Marzo de 2000 

 

Bueno, quiero decirles que estoy muy satisfecho de esta reunión a la que asistí. Ha 

habido una reunión de trabajo convocada por el intendente, Sergio Galilea, respecto del 

tema de la Operación Invierno, cuáles son las medidas que se van a tomar para los 

hechos que van a ocurrir en el invierno. 

 

Me han indicado con mucho detalle los 383 sitios de micro-anegamiento, como han 

dicho elegantemente, y 11 sitios donde va a haber un anegamiento mayor. Lo que yo 

quiero explicar es que estas áreas de anegamiento son resultado de que no hemos hecho, 

en el pasado, lo que tenemos que hacer: comenzar a trabajar en cómo tratamos el tema 

de las aguas lluvias. Hay un programa para resolver el problema de las aguas lluvias, 

vamos a continuar con las inversiones este año, se comenzó en años pasados, pero 

todavía queda mucho por hacer. 

 

De igual manera, hay determinadas zonas donde se ha construido en la Región 

Metropolitana y en donde no existe ninguna capacidad de escurrir las aguas lluvias, 

porque se ha construido bajo las cotas del desagüe normal de las cuencas y los ríos. En 

consecuencia, ahí vamos a tener anegamiento permanentemente. 

 

En consecuencia, lo que se ha hecho acá en esta Operación Invierno es tomar las 

medidas para que las distintas entidades públicas, privadas, de voluntariado, como 

Defensa Civil, como Bomberos, como las Fuerzas Armadas, como Carabineros, como 

Cruz Roja, entidades privadas, estén todas de consuno tomando las medidas para lo que 

va a ocurrir en Invierno. Y, como les he dicho, si las cosas se hacen bien, entonces esto 

debiera ser una cosa que nos permita afrontar bien las deficiencias que vamos a tener 

como resultado de aquellas tareas que no hemos realizado como país. 

 

En el largo plazo, lo vamos a resolver haciendo la inversión que tenemos que hacer. He 

visto recientemente lo que son los programas tanto de Obras Públicas como de Vivienda 

en materia de aguas lluvias y cómo resolvemos el tema de los anegamientos.  

 

Mientras tanto, creo que las medidas que se han tomado son muy importantes y quería 

felicitar la labor de prevención que se está haciendo por las distintas entidades.  

 

DECLARACIONES DE S.E. 

 

PREGUNTA: ... 

 

S.E.: Bueno, respecto de aguas lluvias, en un primer estudio, que no consulta la 

totalidad de los temas del sector Metropolitano, en el estudio que hizo Obras Públicas, 

eran cifras superiores a los 100 millones de dólares, vale decir la cuarta parte de lo que 

costó construir el Metro Santiago-La Florida, para poner una cifra. Una cifra de esa 

magnitud no resuelve todos los problemas, resuelve los problemas básicos de la ciudad 

de Santiago. Pero a eso usted tendría que agregar, por ejemplo, terminar lo que se está 

haciendo con el Zanjón de La Aguada. En el Zanjón de La Aguada tenemos un cuello 

de botella, que es un túnel que tenemos que construir para poder llevar las magnitudes 

de agua que se requieren, bajo la ciudad de Santiago. 

 



Como les recordé, un kilómetro en el Zanjón de La Aguada cuesta lo mismo que un 

kilómetro de autopista, más de un millón de dólares. O sea, sólo el Zanjón de La 

Aguada son más de 35 millones de dólares. 

 

PREGUNTA: En otra materia, le podemos consultar sobre los problemas que 

eventualmente habría con los programas de empleo, porque de algún modo ha surgido 

inquietud en los alcaldes en cuanto, aunque se dice que está la plata, pero es como un 

poco incierto cuánto va a durar esto y si se va a poder extender hasta diciembre. 

 

S.E.: Esto es muy simple. Yo dije que todo el que estuviera trabajando va a seguir 

trabajando. Quiero ser bien claro. ¿Cuántas son las personas que trabajan en marzo, 

personas? Cincuenta y 8 mil, 55 mil, personas, con nombre y apellido. Cada uno de 

ellos, con nombre y apellido, continuarán trabajando en los programas de empleo hasta 

que encuentren trabajo. Cuando una de esas personas encuentra trabajo, no se le 

reemplaza, porque entonces el programa no termina nunca. Por eso he sido muy claro, 

son personas, no son cupos. ¿Está claro lo que estoy diciendo? Mi palabra se cumple 

íntegramente: ""nadie de los que hoy está trabajando dejará de trabajar por falta de 

recursos"".  

 

A medida que la economía va creciendo -bajó el desempleo de 8,4 a 8,1, aplausos, 

probablemente en invierno el desempleo va a subir un poco por caracteres estacionales- 

pero la cifra de 7 por ciento que dije se va a cumplir. Y cuando dije que este año se iban 

a crear 200 mil empleos, se van a crear 200 mil empleos, porque la economía está 

subiendo. 

 

De manera que aquí yo solamente quiero decir que estas disquisiciones las veo con 

mucha entretención, porque todo tiene dos caras. Si digo lo que acabo de decir, entonces 

mañana va a salir ""ingentes y millonarios gastos ponen en peligro la austeridad fisca". 

Y si digo lo contrario, mañana va a salir entonces ""no cumple su palabra el 

Presidente"". Ni lo uno ni lo otro. Cumplo mi palabra y esto está financiado, por eso 

hicimos los recortes que hicimos. 

 

PERIODISTA: Pero se ha señalado que, en el caso que no encuentren empleo los que 

están en los actuales programas, ¿cómo se va a financiar eso?, que esa es la gran duda 

que existe. Hoy día sale una información que indica que también se sacarían recursos a 

Hacienda que no estaban calculados para estos programas. 

 

S.E.: Tenemos el ajuste que se ha hecho, mañana el ministro de Hacienda va a indicar 

exactamente cuáles fueron los ministerios y los recortes que hubo que hacer para poder 

reunir una cifra superior a los 50 millones de dólares. Esa cifra es la que nos ha 

permitido potenciar los programas de empleo, por una parte, y los programas de Salud 

para la ministra Bachelet, por la otra. 

 

Aquí hay un manejo serio, responsable, que lo estamos haciendo. Lo que ocurre, es que 

yo entiendo lo que algunos quieren decir, pero sólo me provoca sonrisas. Hoy día leí un 

titular ""Falta de recursos en el hacinamiento de las cárceles obliga a recursos 

privados"". Hay otra forma de decirlo, ¿verdad?: porque vamos a colocar recursos 

privados en la construcción de cárceles, podemos destinar esos recursos a otras cosas.  

 

Pero, si hubiéramos tenido la plata para construir esas cárceles, ¿cuál habría sido el 



titular?: ""Gastan recursos públicos, en circunstancias que lo podían ahorrar, porque los 

privados pueden poner la plata"". He dado dos titulares a los amigos periodistas para 

colocar en la prensa, de manera que todo esto me produce una cierta sonrisa, nada más.  

 

Estamos haciendo las cosas como corresponde, con seriedad, responsabilidad fiscal, 

pero también estamos haciendo los ajustes necesarios para satisfacer las demandas 

sociales de este país. El tener rigurosidad fiscal no significa tener insensibilidad. Eso es 

todo lo que he dicho. Gracias. 


